

LA COMARCA

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 22 de Junio de 1903.

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pts.

En los demás puntos 175 com.

Un trimestre 5 pds. 100 grs.

Extranjeros, un id. 750

Anuncios y reclamos

á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

NÚM. 128.

EL QUINTO

No se trata de uno de esos seres á quienes los misteriosos designios del sorteo lleva á engrosar las filas de nuestro ejército; tampoco de un juego de niños, ni menos de una corrida de toros, en donde el entusiasmo delirante de los espectadores se reconcentra ansioso alrededor del quinto de la tarde, para indemnizarse de la desilusión producida por el poco juego que dieran los anteriores, no. Se trata sencillamente del quinto candidato de nuestra infeliz Liga Católica que se dispone á echar el resto para levantar el abatido espíritu de sus fieles, y á fortalecer la disciplina entre sus correligionarios, amenazada ya de graves síntomas de dispersión.

Vieron claro los carlistas, y, no sólo renunciaron al honor que quería dispensarles presentando sus candidatos á un inevitable sacrificio, sino que desde entonces la tibia y la nostalgia fueron socabando los béticos ardores con que incautamente ingresaron en la Liga para diversión y esparcimiento del integrismo local; vieron también claro los candidatos del partido conservador, en cuyo campo liberal se precipitaban los católicos puros con más ansias de manjar que deseos de mantener incólume su prestigiosa bandera, y en el breve

espacio de cuarenta y ocho horas se desligaron de los compromisos adquiridos, renunciaron la candidatura y dejaron á la pobre Liga tan atolondrada por el fracaso, que lleva en su seno desde entonces los signos de la descomposición y de la muerte.

Pero no muere aún. Como gran pecadora que ha sido, quiere antes de lanzar el último suspiro purificarse del ambiente liberal que ha respirado enloquecida al contacto de los candidatos silvelistas en quienes cifró todos los anhelos de su vida; y para lograr este fin tan santo y consolador, buscó y halló sin grandes esfuerzos un candidato que apareciese glorificado por la hermosa aureola del integrismo, aunque esta hermosa aureola estuviese manchada también por el liberalismo silvelista.

Ya lo tienen.

Ayer mañana á la misma hora, en el mismo sitio, casi con idéntica concurrencia y con igual entusiasmo que cuando se proclamó al barón de Monte-Villena, ensalzó y proclamó la Liga á D. Manuel Senante como candidato suyo para luchar frente á nuestro querido paisano D. Francisco Ballesteros.

¿Quién es D. Manuel Senante? Un joven abogado alicantino, integrista ayer, autor, según se dijo, del manifiesto tan integramente católico que la Liga publicó al venir al mundo, y que sancionando

una vez más que una cosa es predicar y otra dar trigo, solicitó y obtuvo á los pocos días del partido liberal conservador el ser nombrado juez municipal de Alicante.

En el círculo de la Liga pronunció un discurso haciendo algunas afirmaciones que dejaron estupefactos á sus oyentes, como las de que venía á Orihuela á defender la religión y á sacrificarse por ella y por Cristo, terminando con entusiasta viva al Redentor, argumentos todos ellos de una fuerza irresistible en un país donde todo el mundo profesa las doctrinas del Crucificado sin las mixtificaciones que pretenden propagar tontamente los señores de la Liga; y como quiera que el Sr. Senante apenas si obtendrá unos centenares de votos y por este resultado pudiera creerse que los católicos de aquí no exceden de ese número, nos apresuramos á protestar de tal sospecha que, si recayera sobre Orihuela, deberíase exclusivamente á los ardides de que pretenden valerse los atolondrados partidarios del quinto, candidato de la Liga Católica.

En S. Miguel de Salinas

UN MITIN

Invitados por la comisión de propaganda del partido unión re-

publicana de esta localidad, asistimos ayer al mitin que se había organizado en el pueblo de San Miguel de Salinas.

Por la mañana y en carruajes, ya habían marchado á S. Miguel varios significados republicanos de esta, entre los que recordamos á los Sres. D. Vicente García Guillén, D. Manuel Pérez, D. José Manuel Teruel, D. Juan Antonio Martínez y D. José Santiago, los cuales fueron recibidos á la entrada del pueblo por otro grupo de republicanos á cuya cabeza iba el entusiasta D. Manuel Galán que ofreció á los recién llegados un suculento banquete servido por sus encantadoras sobrinas Obdulia y María Valero.

Por la tarde llegamos también en carruajes D. Ricardo García, D. Pedro Turón, D. José Escudero, D. José García Ramos y los periodistas invitados.

Aquella misma hora llegaron en varios carruajes los republicanos torrevejenses dirigidos por el presidente del círculo de Unión Republicana D. Manuel Bonmatí y por el presidente del partido, señor Minguéz y otros distinguidos ciudadanos y representantes de la sociedad de obreros de la marítima villa.

Antes habían llegado también muchos partidarios de Bigastro, presentados por el acaudalado propietario D. Juan Gálvez, y unos y otros fueron obsequiados con refrescos por los galantes republicanos de S. Miguel de Salinas.

A las cuatro de la tarde marcharon todos unidos á la hermosa finca «Lo Quílez», propiedad de los herederos de D. Antonio Minguéz, y que se halla situada á corta distancia del pueblo. Constituida la asamblea, que resultó más numerosa é importante de lo que se había previsto, se dió principio al mitin, hablando D. Manuel Galán para dar las gracias á todos sus co-

rreligionarios de Torrevieja, Bigastro y Orihuela, por su asistencia al acto y alentando á sus paisanos á adherirse á la República.

El Sr. Santiago, á continuación empieza leyendo una carta del director del periódico *Unión Republicana* adhiriéndose al acto y excusando su ausencia por la reciente desgracia de familia que le asfixia. (Aplausos)

El Sr. Santiago saluda á todos y dice que se congratula de ver reunidos á tres pueblos que acuden á consolidar la unión de todos.

Así mismo se dirige á los obreros aconsejándoles unión.

Culpa á la monarquía de las desventuras de la patria, extendiéndose en relatar las penalidades del obrero á quien se ahoga su voz, cuando demanda justicia, con el máuser.

Termina con vivas á Salmerón y á la Unión Republicana. (muy bien)

García Ramos, dice que es obrero nacido de la tierra.

El elemento obrero es el eje que ha de mover el orbe social.

La ilustración, empieza á adquirirse por la agremiación y aconseja á los obreros se asocien.

Creé la propiedad injusta en cuanto los potentados se aprovechan del producto del sudor del obrero de la tierra para dedicarlo á los placeres y hay que poner dique á estos, revindicándose el obrero por medio de la asociación.

Los obreros ni siquiera tenemos derecho á la vida.

Aconseja la lectura de periódicos que les ilustren, fundación de círculos y junto á los círculos escuelas.

No hay que temer; termina diciendo á los máuser pues queson nuestros, están en manos de nuestros hijos. (Muchos aplausos)

Teruel, saluda á todos y dice que el gobierno no dá medios de

ilustración al obrero, y se extiende demostrando gran facilidad de palabra en demostrar esto.

Termina diciendo que la unión es la única capaz de hacer la obra de redención.

D. Antonio Rovira, presidente del círculo obrero de Torrevieja, dice, que es obrero y que en su conciencia está la república y que la suya es más inviolable que la de reyes.

Continúa diciendo «tenemos derecho á vivir, la sociedad hoy no se compone más que de opresores y primidos.»

Hay que combatir á la reacción.

En la república no caben los vagos ni los privilegios.

Dice que él no sigue á Salmerón si no, que ambos van por el mismo camino y persiguen un mismo fin.

El día de la lucha, los obreros estarán en la vanguardia. (Aplausos)

Empieza el Sr. García Guillén, diciendo, que se debe á la República desde que tiene uso de razón.

La República será la exaltación del obrero, el soberano de la sociedad, por que trabaja y produce y tiene derecho á todo.

Se extiende en consideraciones para probar que la República no viene á destruir.

Las clases privilegiadas no quieren la República porque ésta combate el privilegio.

La República no es enemiga de la religión puesto que no combate á ninguna y menos á la católica que constituye la de la inmensa mayoría de los españoles, habiendo prometido por boca de sus jefes que respetará el estado de derecho creado á favor de la Iglesia y que mejorará la situación económica del clero parroquial, necesitado de medios para realizar su misión de caridad.

Sobre este particular hace un largo y brillante párrafo, entrando

después en el problema administrativo que tanto agobia á la nación.

Termina diciendo, que la República resolverá el problema obrero inmediatamente de su triunfo, pues los partidos republicanos han prometido plantear desde luego por decreto las reformas sociales que se han realizado en las naciones más adelantadas en pro de las clases trabajadoras. (Aplausos)

Galan, pronuncia breves frases y termina el acto entre el mayor entusiasmo.

El mitin de ayer nos demostró que la campaña que vienen haciendo los republicanos por los pueblos circunvecinos, están dando muchos frutos para su causa, pues aquel revistió verdadera importancia por el numeroso contingente de campesinos que acudieron á oír á los oradores.

EN EL ARRABAL ROIG

LA FIESTA DE AYER

Como todas las que se celebran en tan populoso barrio la dedicada ayer en honor á S. Antonio, resultó muy lucida.

El sábado por la tarde hizo su entrada en el «Ravaloch» la banda de música de Alquerías contratada para amenizar las fiestas y desde aquel momento no cesó la animación en aquel barrio.

Por la noche hubo serenata en la puerta de Capuchinos, donde acudió numerosa concurrencia que no cesó de aplaudir á aquella banda compuesta toda ella de labradores, dirigidos por el joven maestro D. Pedro Díaz, á quien se debe los adelantos de aquella; esta ejecuta piezas de verdadero mérito con mucha afinación e interpretándolas muy bien.

Por la mañana al recorrer dicha banda las calles á los alegres sonidos de escogidas dianas ya estaban todas las fachadas de las casas adornadas artísticamente con arcos de flores, banderas, lámparas y colgaduras.

La procesión verificada por la tarde resultó solemne siendo presenciada por

un gran gentío.

Por la noche se hacía imposible dar un paso por la calle de Capuchinos.

La banda de Alquerías puso en atrieles lo mejor de su repertorio y terminando esto los populares y acreditados pirotécnicos señores Cànovas dispararon un ramillete de fuegos artificiales que como obra de tan inteligentes artistas resultó de primera, particularmente la pieza llamada «Bailes populares» que gustó e hizo reír mucho.

Y terminó la fiesta sin que ocurriese otra cosa digna de mención.

NOTICIAS

El próximo día 24 cantará solemnemente su primera misa en la iglesia del convento de S. Juan, nuestro querido amigo el nuevo sacerdote D. Juan Rubio Porta.

En tan religioso acto publicará las glorias y excelencias del sacerdocio católico el Rvdo. cura de la insigne parroquia de Santa Justa, D. Genaro Candela.

Serán padrinos del misa-cantano, D. Juan Antonio Fabregat y su virtuosa y respetable señora.

Damos por adelantado nuestra más sincera enhorabuena al joven presbítero deseándole toda suerte de prosperidades en las funciones de su nuevo ministerio.

Ayer murió en S. Miguel de Salinas una pobre mujer llamada Remedios Zapata a causa, según se sospecha, de una fenomenal paliza que le propinó su marido Antonio Aniorte, el cual la daba muy malos tratos.

El juez de instrucción del partido señor Sagaceta, acompañado del actuario Sr. Salva y del forense Sr. Bueno, se personaron ayer mismo en el referido pueblo practicando las primeras diligencias para esclarecer el hecho.

En aquel vecindario reina mucha indignación ante hecho tan salvaje, que de comprobarse merece un ejemplar castigo.

Nuevamente acuden á nuestra redacción algunos vecinos de la calle de Barberos, manifestándose que contra lo que está mandado, se están haciendo unas obras en dicha calle en una casa cuya fachada á ciencia y paciencia de las autoridades se están levantando fuera de la linea, perjudicando á los de-

más vecinos y propietarios que no saben ya quienes son los encargados de oír quejas y hacer justicia.

Conqué...

HÍMNO DE CRIA—Leche fresca para casa de los padres de 22 años de edad.

Razón, junto á la posada de Buena Vista.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico sabemos con satisfacción que el Sr. Roman ha tomado salubres medidas para atender las quejas que por medio de la prensa le había formulado el vecindario.

Mañana nos ocuparemos con extensión del asunto.

Hemos tenido ocasión de admirar la preciosa malla, bordada para un alba que ha de estrenar nuestro amigo el joven y virtuoso presbítero D. Juan Rubio el dia de su primera misa y cuyo primoroso trabajo ha sido hecho por la señorita Doña Carmen Luis, dirigida por las profesoras Doña Margarita y doña Manuela Truque.

Damos nuestra enhorabuena á tan distinguidas profesoras y muy particularmente á la señorita Carmen Luis por poder contar hoy entre sus trabajos tan acabada obra de arte.

VENTA.—De una finca rústica cerca del Pilar de la Horadada, denominada «Los Picos.»

Tiene buenas vistas y posee una balsa y cenia.

Además tiene una casa para veranear con toda clase de comodidades.

Razón, Colegio 4. en Orihuela.

Ayer fué puesto en libertad de esta cárcel, Francisco Leonis Leon.

Los cuatro toros que han de lidiarse en nuestro circo taurino el próximo miércoles, ya están en los saladeros, desde ayer.

Son cuatro buenos mozos que traen ganas de pelea y muy buenas herramientas.

Los aficionados están contentos.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 4; matrimonios, 1; del fallecidos, 5.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA
DE
JUAN S. GARCIA
Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumería y bisutería.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; rosas, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

SINGER
MÁQUINAS
para COSER
Sueursal en Orihuela, 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por la Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á precios de 50 semanales. Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el dia.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída.

Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es únicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D. FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convenceréis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.

GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magníficas lanchas vaporas para el transporte de bañistas.

Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes.

Precios modicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT SERVICIO PERMANENTE.

Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos.

Precios modicos

BAÑOS fríos y templados.

Pilas duchas y casetas.
Hermosos paseos y jardines
Salones para bailes, billares y le tuaa.

Lujo y economía.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. José García Nieto, Fonda de la Flor,